



Presentación

La CUIIMPB, la Fundació Víctor Grífols i Lucas y la Fundació Letamendi Forns organizan de nuevo un curso de otoño. La buena acogida de los cursos anteriores nos ha demostrado que se trata de una buena fórmula. Esta se basa en elegir temas que preocupan; enfocarlos desde visiones diferentes y multidisciplinares, difíciles de conseguir en otros ámbitos; analizar los aspectos de los temas que sean atractivos, discutibles y puestos a día; presentarlos a través de personas competentes; y proporcionar, en cada momento, un diálogo bioético abierto. No se trata de aportar respuestas, sino de plantear bien las preguntas entre todos; de tomar conciencia de la complejidad de la cuestión; y de adquirir herramientas para acercarnos al tema con más racionalidad.

Este año, hemos escogido un tema difícil que versa sobre el acompañamiento de la gente mayor, los obstáculos cotidianos en la relación y la toma de decisiones cuando están enfermos. Si nos tomamos en serio el respeto y la dignidad de las persona mayores, sobre todo cuando ya están cerca de la muerte, hemos de tomar conciencia de los problemas que se nos plantean y de los retos y límites que tenemos delante. Este es el objetivo del curso.

La persona mayor enferma

Director: Marc Antoni Broggi, Presidente del Comitè de Bioètica de Catalunya y Vicepresidente de la Fundació Víctor Grífols i Lucas

Jueves, 11 de noviembre de 2010

9.45 h. – 10.00 h. Inauguración

Joan Fuster, Director Académico del Consorci Universitat Internacional Menéndez Pelayo Centre Ernest Lluch de Barcelona
Victòria Camps, Presidenta de la Fundació Víctor Grífols i Lucas
Moisés Broggi, Fundació Letamendi Forns

Mañana: El trato a la persona mayor

10.00 h. – 10-40 h. Conferencia: dependencia y autonomía
Begoña Román Profesora de Filosofía de la Universitat de Barcelona

10.40 h. – 11.00 h. Pausa

11.00 h – 13.00 h. Mesa redonda: Acompañando a la persona mayor

Laura Coll, Institut de l'Envel·liment, Universitat Autònoma de Barcelona
Pilar Gómez, Institut de l'Envel·liment, Universitat Autònoma de Barcelona
José Leal, Institut de l'Envel·liment, Universitat Autònoma de Barcelona

13.00 h. – 14.00 h. Conferencia: Retos de la persona mayor, aquí y hoy

Mercè Pérez Salanova, Responsable del Àrea Psicosocial y de Participación, Universitat Autònoma de Barcelona



Comida

Tarde: **La competencia de la persona mayor**

16:00 h. – 17.00 h. Conferencia: **El problema de la competencia**

James Drane, Edinboro University of Pennsylvania

17.00 h – 19.00 h. Mesa Redonda: **Dificultades de comunicación con la persona mayor**

Salvador Altimir, Societat Catalano-Balear de Geriatria i Gerontologia

Josep Maria Bosch, Coordinador del Programa de Comunicació i Salut

Viernes, 12 de noviembre de 2010

Mañana: **La persona mayor enferma y final de la vida**

9:30 h.- 11:30 h. Mesa redonda: **Recomendaciones a los profesionales para ayudar en el final de la vida**

Marc Antoni Broggi, grupo de trabajo del Comitè de Bioètica

Clara Llubia, grupo de trabajo del Comitè de Bioètica

Jordi Trelis, grupo de trabajo del Comitè de Bioètica

11:30 h. – 12.00 h. Pausa

12.00 h. – 14.00 h. Mesa redonda: **Problemas de la persona mayor enferma y final de la vida**

Pilar Rodríguez, coordinadora de socio-sanitario y residencias

Josep M^a Busquets, médico de PADES

Montse Puig, enfermera de PADES

Tarde: **Preparación para hacerse mayor y para el final de la vida**

16:00 h.- 18.00 h. Mesa Redonda: **Morir bien**

James Drane, Edinboro University of Pennsylvania

Ramon Bayés, Profesor emérito de Psicología Clínica de la Universitat Autònoma de Barcelona

Rogeli Armengol, Coordinador de Psiquiatria, Hospital Universitari Vall d'Hebron

18:00 h. – 19.00 h. Conferencia: **Vida y final de calidad**

Victòria Camps: Profesora de Filosofia Moral de la Universitat Autònoma de Barcelona

Clausura

Contenido del curso

El curso analizará la ayuda que recibe la persona mayor cuando está enferma, y cómo puede mejorar, tanto por parte de los profesionales como de los familiares o cuidadores. El análisis parte de la necesidad de conseguir que la persona mayor y con dependencia física participe al máximo de las decisiones que le afectan.

Se ponderarán las dificultades más comunes para comunicarse con la persona mayor; haciendo énfasis en el esfuerzo de personalización que todos piden, en la actitud de hospitalidad y en el respeto que cada uno espera. Se verá también la conveniencia de atender las necesidades de información, intimidad y autorrealización de la persona mayor y cómo esto requiere una formación y un trabajo.

Se analizará el difícil problema de la competencia de la persona mayor y su valoración, es decir, cómo evaluar su capacidad para tomar una decisión concreta. También se profundizará sobre la detección de sus carencias y cómo mejorarlas.

El curso analizará también la ayuda al enfermo mayor cuando muere, partiendo del hecho evidente de que frecuentemente se hace demasiado para retardar la muerte y demasiado poco para mitigar su sufrimiento. Es habitual, además, que se confundan conceptos clave en el momento de actuar o de limitar la actuación; incluso, por parte de muchos profesionales: resulta ya urgente que se distinga entre lo que es respeto a la negativa del enfermo al tratamiento, a la limitación del tratamiento ya fútil, o a la sedación. También urge que todas estas formas de buena práctica se separen nítidamente de lo que ahora la sociedad entiende como eutanasia. Hay que conocer las nuevas normativas de las que se derivan nuevos derechos y nuevos deberes profesionales ante el enfermo al final de la vida. Al mismo tiempo, deben tener en cuenta algunas características de los diferentes ámbitos en que se produce esta situación: domiciliario, residencial, socio-sanitario u hospital de agudos.

Finalmente se realizará una aproximación a lo que se podría entender por fin digno de la vida, tanto desde el punto de vista del enfermo mayor que muere, como de las atenciones que le estamos ofreciendo.